

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

2 DECEMBRE 1937 ( N° 321 )  
SERVICE DE 12 H. 30 (I)

## UNE LETTRE DU PRESIDENT NEGRIN

Paris 2 Décembre M. Negrin, Président du Conseil Espagnol a répondu par la lettre suivante à des enfants qui l'avaient remercié de l'envoi d'une bibliothèque à Paris qui leur était destinée:

" Aux enfants Leonor Garcia, Maria Mario dela Cruz, Cid, Dionosio, et Ismael Morano, et à leurs autres camarades. Paris

" Mes Chers petits Amis,

Je vous remercie beaucoup pour les quelques lignes que vous m'avez adressées remerciant le Gouvernement pour la bibliothèque que vous avez reçue.

" Le meilleure récompense que vous pourrez accorder à ceux qui, pour se préoccuper de l'avenir de l'Espagne prennent soin de vous et à ceux qui, au nom de l'indépendance, de la Liberté et du progrès, sacrifient leur bien-être, leur tranquillité et leur vie est de travailler et de bien utiliser votre temps. Nous naissons tous en contractant une grande dette envers ceux qui nous ont précédés, et cette dette se paye seulement en prodigant nos soucis et notre enthousiasme pour l'avenir de ceux qui viendront après nous. Si vous agissez ainsi, vous aurez accompli votre devoir et vous serez de bons espagnols. De cette façon vous rendez un grand service non seulement à votre pays, mais aussi au monde entier, et à la fin de votre vie, vous aurez la satisfaction d'avoir aidé à accomplir la mission de votre patrie. Que les horreurs de la guerre ne fassent pas naître la haine dans vos coeurs, mais l'amour. L'homme noble doit être indomptable dans la lutte et généreux dans le triomphe. Et le triomphe sera nôtre pour le bonheur de l'Espagne et en même temps pour le vôtre.

Sympathies et affections de votre

Juan Negrin Lopez"

(Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

2 DECEMBRE 1937 (N° 321)

SERVICE DE 12 HEURES 45 (2)

QUOTIDIEN

UNE DECLARATION DE M. ATTLEE, LEADER DU LABOUR PARTY, DE PASSAGE A PARIS.

Paris, 2 Décembre.- "Nous allons en Espagne pour visiter les fronts de combat, pour voir Barcelone, pour nous rendre compte par nous mêmes de la situation et pour saluer nos amis", a déclaré à un rédacteur de l'Agence Espagne M. C.R. Attlee, leader du Labour Party à son arrivée à Paris, ce matin.

M. Attlee, qui partira pour l'Espagne ce soir sur l'invitation du Gouvernement espagnol, est accompagné par les deux députés travaillistes Miss Ellen Wilkinson et Mr. Philip Noel-Baker et par son secrétaire particulier Mr. John Dugdale.

"A mon retour à Londres, a ajouté M. Attlee, je prendrai la parole dans un grand meeting en faveur de l'Espagne le 19 Décembre; je dirai alors un peu de tout ce que nous aurons vu et appris."

M. Attlee et ses compagnons soulignent l'intérêt soulevé en Angleterre par leur voyage. Une délégation de plus de trente députés travaillistes conduite par M. Arthur Greenwood et d'autres personnalités éminents du mouvement travailliste, se trouvait parmi la foule qui les salua la nuit dernière à leur départ de Londres.

"La sympathie et l'intérêt pour l'Espagne augmentent sans cesse en Grande Bretagne", déclara Miss Wilkinson. "Je peux vous dire par exemple que notre souscription en vue de donner du lait à l'Espagne, organisée par le mouvement coopératif et le Parti Travailliste a déjà réuni plus de 5.000 livres sterling. Et ce n'est là que le début. Même dans les quartiers misérables où le chômage est le plus grave nous réunissons des centaines de livres sterling".

"J'attends de l'expérience que nous tirerons de ce voyage un surcroît d'efficacité de notre campagne de masse en faveur de l'Espagne qu'effectue actuellement le Labour Party", a déclaré M. Noel-Baker. "Nous aurons l'occasion d'en parler au Parlement et ailleurs".

Le groupe arrivera en Espagne demain et, après un séjour de quelques jours, il retournera à Londres, probablement à la fin de la semaine prochaine.  
(Agence Espagne)

LE PEUPLE ESPAGNOL SE BAT CONTRE DES FORCES QUI MENACENT EGALEMENT LA LIBERTE DE LA GRANDE BRETAGNE - ECRIT M. ATTLEE DANS LE "DAILY HERALD".

Londres, 2 Décembre.- Exposant les raisons pour lesquelles il se rend en Espagne, M. Attlee, leader du Parti Travailliste, écrit notamment dans le "Daily Herald" :

"En adressant au peuple espagnol, un message de sympathie, je vais exprimer les sentiments non seulement du mouvement travailliste et socialiste, mais de ceux qui, en dehors de nos rangs, nombreux croient en la démocratie et la liberté et réalisent que le peuple espagnol ne se bat pas seulement contre des éléments réactionnaires espagnols, mais contre des forces du monde qui menacent également la liberté de la Grande Bretagne. L'activité du Gouvernement britannique, à travers la longue farce de la non-intervention, a provoqué en Espagne le sentiment que les porte-paroles officiels de la Grande-Bretagne, en dépit de toutes leurs professions de dévouement à la démocratie sont indifférents, sinon véritablement hostiles, aux droits du peuple de l'Espagne et de son Gouvernement légitime. Les membres dirigeants du cabinet britannique parlent continuellement comme s'il y avait égalité de statuts entre le Gouvernement espagnol et le Général Franco... Le récent accord concernant l'échange d'"agents" est une confirmation de cette attitude". M. Attlee estime que les masses de Grande-Bretagne réalisent chaque jour mieux le véritable caractère de la lutte en Espagne et il veut assurer ses "camarades espagnols" que le mouvement travailliste les considère comme de "véritables alliés combattant sur la ligne de feu contre les mêmes forces anti-sociales avec lesquelles il est lui-même en lutte sur un secteur tranquille du front". (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11. Rue du 4-Septembre. Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

2 DECEMBRE 1937 (N° 321)

SERVICE DE 13 HEURES 30 (3)

## DUEL D'ARTILLERIE SUR LE FRONT DE MADRID.

Madrid, 2 Décembre.- Entre les batteries républicaines et les batteries rebelles s'engagea hier soir, très tard, un duel d'artillerie qui, par moments, prit une grande intensité. Vers une heure du matin, les canons rebelles lancèrent quelques obus sur Madrid. L'alarme ne dura que peu de minutes, le tir intense des batteries républicaines réussissant à réduire au silence l'artillerie rebelle. (Agence Espagne)

## L'AVIATION REBELLE TENTE EN VAIN DE SURVOLER MADRID.

Madrid, 2 Décembre.- Ce matin entre huit et neuf heures, l'aviation rebelle a tenté de survoler Madrid, mais elle en fut empêchée par le feu nourri des canons anti-aériens républicains. (Agence Espagne)

## AUDACIEUSE OPERATION REPUBLICAINE DANS LE SECTEUR DE CARABANCHEL.

Madrid, 2 Décembre.- Une audacieuse opération de reconnaissance a été effectuée hier avant l'aube dans le secteur de Carabanchel par une patrouille républicaine. Celle-ci se glissant entre les maisons détruites parvint jusqu'aux premières lignes rebelles sans que les insurgés s'en aperçussent. Au bout de quelques minutes, les patrouilleurs républicains regagnèrent leur ligne de départ avec des fusils et des caisses de grenades pris aux rebelles. D'autre part ils purent fournir au commandement républicain des indications très importantes sur les positions et le système de défense des rebelles. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11. Rue du 4-Septembre. Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

2 DECEMBRE 1937 (N° 321)

SERVICE DE 16 H.30 (4)

LE TEXTE INTEGRAL DE LA REPONSE DU GOUVERNEMENT ESPAGNOL AUX ACCORDS DU COMITE DE NON-INTERVENTION

Barcelone 2 Décembre- Voici le texte intégral de la note du Gouvernement Espagnol remise par l'Ambassadeur d'Espagne à Londres au Foreign Office le 1er Décembre en réponse aux accords du Comité de Non-Intervention :

" Excellence,

Le 6 Novembre, le Chargé d'Affaires de l'Ambassade Britannique, accomplissant la mission de son gouvernement, nous remit une note relative à certains accords adoptés par le Comité de Non-Intervention.

En réponse aux documents mentionnés, j'ai l'honneur de communiquer à votre Excellence ce qui suit:

1° La note commence par ces mots: "Le Comité National de Non-Intervention a décidé d'accepter les 9 points du plan du Gouvernement du Royaume Uni, en date du 14 Juillet 1937 relatif au retrait des Volontaires, à la concession des droits de belligérance, au problème du contrôle avec les mesures additionnelles qui seront estimées nécessaires pour rendre pleinement efficace le contrôle, en tenant spécialement des dispositions sur ce point contenues dans le rapport Van Dulm-Hemming". Le gouvernement espagnol a reçu par la même voie, beaucoup après la note, deux autres documents complémentaires, qui peuvent être considérés comme essentiels par rapport aux accords qui sont notifiés.

2° Ensuite, dans l'alinéa N°1 on nous demande de coopérer au retrait de toutes les personnes qui participent au conflit actuel, et qui ne sont pas de nationalité espagnole, ou qui n'avaient pas acquis cette nationalité en juillet 1936, et on annonce la formation de Commissions chargées de réaliser en Espagne les travaux préparatoires de ce retrait.

3° Le Gouvernement espagnol qui a proposé il y a des mois le retrait des Combattants étrangers, maintient avec fermeté ce point de vue par lequel il se montre très disposé à accepter qu'une telle opérations'effectue sous le contrôle international, et il se trouve très enclin à accepter l'intervention des Commissions signalées plus haut. Mais, il estime indispensables certains éclaircissements afin de connaître d'une façon concrète la portée qu'aura le compromis auquel on l'invite.

Ces éclaircissements, il convient de les fournir, non seulement, quant à la composition des dites Commissions, pour éviter quelque récusation faciles à deviner, et quant à leurs fonctions, afin que nous nous trouvions pas ensuite en présence de règles qui puissent être un obstacle à nos intentions de donner les plus grandes facilités pour l'accomplissement de leur tâche, mais encore au sujet des problèmes que le Comité de Non-Intervention lie improprement à celui du retrait des combattants étrangers.

4° Le plan britannique du 14 juillet, dans son premier alinéa, prétend que la surveillance du trafic d'arrivée en Espagne par mer, suppose au paragraphe B " la suspension des patrouilles navales, et leur remplacement par l'installation avec le consentement des deux parties, de fonctionnaires internationaux dans les ports espagnols avec les garanties nécessaires"

.....  
A SUIVRE

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

2 DECEMBRE 1937 ( N° 321 )

SERVICE DE 17 H (5)

LE TEXTE INTEGRAL DE LA REPONSE DU GOUVERNEMENT ESPAGNOL AUX ACCORDS DU COMITE DE  
NON-INTERVENTION  
(Suite I)

.....

5) Au contraire, parmi les propositions Van Dulm-Hemming qui suivent la note à laquelle nous répondons, et dont on doit tenir compte spécialement sur ce point, **en figure** une - paragraphe 287 - qui repousse le système préconisé dans le Plan britannique en disant à ce sujet ce qui suit : "Pour les raisons que nous exposons dans notre rapport, nous considérons comme très peu indiquée l'introduction d'un tel système et nous croyons qu'il serait non seulement très coûteux et très difficile à appliquer, mais encore complètement inutile".

Au sujet d'une contradiction si claire, il faut en outre souligner que le Comité de Non-Intervention annonce en ce qui concerne le contrôle son intention d'adopter "les mesures additionnelles qui seront jugées nécessaires", mesures dont le caractère et l'étendue ne font l'objet d'aucune précision.

Il paraît élémentaire que le Gouvernement espagnol sache auparavant, surtout en tenant compte de la tournure qu'on a voulu donner au contrôle en prétendant l'exercer sur notre propre territoire, si le système proposé est celui du plan britannique du 14 Juillet, ou si on considère un tel système comme rejeté par le rapport Van Dulm Hemming, que le Comité de Non-Intervention signale aussi comme base de ses accords et qui est d'une date postérieure - 20 Août - et enfin, en quoi doivent consister les "mesures additionnelles".

Le Comité établit que le retrait des combattants non espagnols se fera partiellement, en proportion du nombre de ces combattants qu'il y a de l'un et l'autre côtés. Mais il ne dit rien ( et il conviendrait d'éclaircir ce point ) quant à la question de savoir si cette proportionnalité doit être simplement numérique ou si en outre elle sera en relation avec les différentes catégories qui seront déterminées parmi ces non espagnols aussi bien dans le camp gouvernemental que dans le camp des rebelles.

6/ Le Gouvernement espagnol exprime son profond étonnement de voir que, en rapport au retrait des combattants étrangers, le Comité de Londres ne considère pas comme tels les sujets du Sultan du Maroc résidant dans la zone du Protectorat espagnol de cet Empire et il voudrait connaître les bases d'une telle définition qui outre qu'elle contredit le souci de donner la plus grande ampleur au retrait des combattants non espagnols est en opposition ouverte avec la Constitution de la République et se trouve en désaccord flagrant avec les conventions internationales qui **en commençant par l'Acte d'Algésiras**, souscrits par des Etats qui sont représentés au Comité de Non-Intervention fixèrent le Statut du dit pays.

7/ L'alinéa 3 de la Note de Novembre dit : "qu'à partir d'une date qui sera déterminée par le Comité de Non-Intervention et qui devra précéder de très peu le commencement du retrait d'Espagne des non-espagnols, on rétablira et on tendra plus étroite la surveillance des frontières aussi bien franco-espagnole qu'hispano-portugaise et, en même temps, on adoptera des mesures en vue de rendre plus efficace le plan de surveillance maritime ainsi qu'il est indiqué dans le préambule du présent accord".

.....  
A SUIVRE

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11. Rue du 4-Septembre. Paris (2<sup>e</sup>)

Telephone : RICHELIEU 79-10 (4<sup>e</sup> lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

2 D. CEMBRE 1937 ( N° 321 )  
SERVICE DE 17 H.15 (6)

LE TEXTE INTEGRAL DE LA REPONSE DU GOUVERNEMENT ESPAGNOL AUX ACCORDS DU COMITE  
DE NON- INTERVENTION (Suite2)

.....

8° Nous avons déjà vu que le préambule cite comme une des bases de la solution du Comité, le plan britannique du 14 juillet. Or le paragraphe 8 de ce plan, en fixant ses étapes, signale comme première étape l'installation de fonctionnaires observateurs dans les ports espagnols, et comme seconde étape la nomination de commissions qui organisent et surveillent le retrait d'étrangers.

Par conséquent, il faut éclaircir quelle est la proposition qui subsiste véritablement: celle que définit le Comité, et en vertu de laquelle le rétablissement de la surveillance frontalière et maritime serait postérieure à la nomination des commissions ou celle établie dans le plan britannique qui détermine que la restauration du système de surveillance précède la nomination des commissions.

Enfin, le Gouvernement espagnol estime nécessaire un éclaircissement sur la résolution du Comité International, par laquelle on autorise le Président du dit Comité à s'adresser au gouvernement espagnol ainsi qu'aux rebelles, afin d'obtenir leur adhésion à l'"accord dans son ensemble". On doit savoir, de façon qu'il ne reste aucun doute, si un tel accord a trait exclusivement au retrait des personnes de nationalité non espagnole qui participent à la lutte ou aussi aux autres problèmes de la reconnaissance de certain droit de belligérance et du rétablissement de la surveillance terrestre et maritime, qui semblent liés improprement au premier! (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

2 DECEMBRE 1937 (N°7)  
SERVICE DE 19 HEURES 15. (321)

**DEUX HYDRAVIONS REBELLES VENANT DE PALMA DE MAJORQUE TENTENT DE BOMBARDER BARCELONE MAIS SONT MIS EN FUITE PAR LES APPAREILS DE CHASSE REPUBLICAINS.**

Barcelone, 2 décembre: Ce matin entre 8 et 9 heures, 2 hydravions rebelles venant de Palma de Majorque ont tenté de bombarder Barcelone. Les appareils de chasse républicains intervinrent immédiatement et les obligèrent à prendre la fuite. Les hydravions s'éloignèrent en direction de la mer et laissèrent tomber quelques bombes sur un village de la côte catalane.

On ne sait pas encore si des dégâts ont été occasionnés et s'il y a des victimes à déplorer. (Agence Espagne)

**LE PRESIDENT COMPANYS RECOIT LA DELEGATION DES JEUNES FILLES DE FRANCE.**

Barcelone, 2 décembre: M. le Président Companys a reçu aujourd'hui à 13 heures 30 la Délégation des Jeunes Filles françaises accompagnant un premier envoi de 150.000 boîtes de lait condensé, recueillies par l'Union des Jeunes Filles de France.

Mlle. Jeanne Vermeesch prononça ensuite une allocution radiodiffusée par Radio-Barcelone et promit, au nom de l'Union l'organisation d'envois réguliers de lait.

Mlle. Monserrat Martinez, déléguée de l'Alliance de la Jeune Fille d'Espagne, remercia au micro les donateurs français pour le secours précieux apporté aux plus nécessiteux des enfants d'Espagne et, plus particulièrement, toutes les jeunes de France qui se dépensèrent sans compter pour contribuer au plein succès de l'oeuvre.

Les jeunes filles de France ont ensuite été conduites aux colonies d'enfants du Montserrat où elles ont déjeuné en compagnie du Conseiller à l'Economie de la Généralité de Catalogne M. J. Comorera, et de sa femme. Ce soir elles assisteront à une fête organisée en leur honneur par les enfants de Barcelone. (Agence Espagne)

**MORT DE M. JOSE COMAS Y SOLA, MEMBRE DE L'ACADEMIE DES SCIENCES DE BARCELONE.**

Barcelone, 2 décembre: On apprend la mort de M. Jose Comas y Sola de l'Académie des Sciences de Barcelone dont les travaux sur l'astronomie sont connus dans le monde entier. M. Jose y Comas avait reçu le prix de la Société Astronomique de France. (Agence Espagne)

**L'AUTEUR DRAMATIQUE FRANCAIS, M. HENRI LENORMAND, EST ARRIVE A VALENCE.**

Valence, 2 décembre: M. Henri Lenormand, l'auteur dramatique français bien connu, est arrivé à Valence. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIERE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

2 DECEMBRE 1937 (321)

SERVICE DE 19 HEURES 30 (8)

UNE GRANDE MANIFESTATION DE SOLIDARITE EN FAVEUR DE L'ESPAGNE REPUBLICAINE. A  
MARSEILLE.

Marseille 2 décembre. - Une grande manifestation de solidarité envers la République espagnole a eu lieu aujourd'hui à 18 heures à la Bourse du Travail. M.M. Georges Buisson, Secrétaire de la Confédération Générale du Travail, Honal, député de Clichy, Pradine du Secours Populaire de France et Ariviello de l'Union départementale des Syndicats Ouvriers Confédérés ont pris la parole. Cette manifestation a été organisée à l'occasion du départ de Marseille de la caravane de ravitaillement pour l'Espagne républicaine. Cette caravane comprend douze camions venant de Paris et cinq autres chargés à Marseille qui emportent 60 tonnes de vivres. (Agence Espagne)

60 TONNES DE VIVRES A DESTINATION DE L'ESPAGNE REPUBLICAINE.

Londres 2 décembre. - Le capitaine " Potato " Jones qui se signala lors du blocus de Bilbao, commande le vapeur " Thorpehall " qui part demain pour l'Espagne républicaine avec un chargement de 60 tonnes de vivres de lait et de produits pharmaceutiques qui ont pu être réunis à la suite d'un récent appel du Comité National de Coordination pour l'aide à l'Espagne. C'est en moins de cinq semaines que ce Comité put réunir les 3.000 livres sterling, valeur de ce chargement. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Telephone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

2 DECEMBRE 1937 (N° 321)

SERVICE DE 21 H. (9)

M. LLOYD GEORGE DENONCE LA FARCE DE LA NON-INTERVENTION

Londres 2 Décembre - "La non-intervention est une farce" - a déclaré ce soir M. Lloyd George, prenant la parole dans une réunion à Londres.

Parlant des conversations diplomatiques actuelles en vue d'un "apaisement général" M. Lloyd George a déclaré que la Grande Bretagne ne pourrait adhérer à aucun accord qui serait celui d'un propriétaire avec une bande de voleurs, qui se seraient engagés à ne pas toucher à sa maison. Il n'y aurait aucune garantie à ce que les voleurs tiennent leur parole.

"Une fois qu'ils auront accompli leurs tâches en Espagne - a poursuivi M. Lloyd George - et qu'ils auront bouché la Méditerranée, la Grande Bretagne sera en danger. Je fais appel aux peuples des pays démocratiques pour qu'ils se lèvent et qu'ils défendent la liberté contre le poignard de ses assassins."

M. Lloyd George déclara que la situation internationale n'avait jamais été plus sérieuse depuis la grande guerre et que la responsabilité n'en incombait pas seulement à la politique des Etats totalitaires, mais encore aux hésitations et à la pusillanimité des "Etats qui adhèrent encore aux principes d'une libre démocratie". (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11. Rue du 4-Septembre. Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNE AGENCE

2 DECEMBRE 1937 (N°321)

SERVICE DE 23 HEURES. (10)

QUOTIDIEN

UNE CONFÉRENCE DE PRESSE A LAQUELLE ASSISTAIENT LES DÉLÉGUÉS DU FRONT POPULAIRE ESPAGNOL A EU LIEU AUJOURD'HUI A L'AMBASSADE D'ESPAGNE A PARIS.

Paris, 2 décembre: Aujourd'hui s'est tenue à l'Ambassade d'Espagne à Paris et sous la présidence de M. Ossorio y Gallardo, Ambassadeur, une Conférence de Presse à laquelle participaient les représentants ci-après du Front Populaire Espagnol:

MM. Cordero et Azorin, pour le Parti Socialiste;  
Mme. Dolores Ibarurri (Pasionaria), pour le Parti Communiste  
Mlle. Piera, pour le Parti Socialiste Unifié de Catalogne  
Dr. Justo Caballero et M. Meyer, pour l'Union Républicaine,  
MM. Rodriguez Vega, Pretel et Ogier Preteceille, pour l'Union Générale des Travailleurs.

Les délégués furent unanimes à souligner le fait que la situation politique autant que la situation intérieure sont excellentes en Espagne républicaine ainsi que l'union et la collaboration étroites entre les partis politiques. La situation militaire est également favorable ainsi qu'en témoigne le fait qu'en dépit de l'énorme publicité faite par Franco autour de son imminente "grande offensive", celle-ci n'a pas encore été déclenchée. Les milices de partis ou de syndicats ont été supprimées; seule existe l'Armée Populaire, puissante, bien organisée et disciplinée.

Les représentants soulignèrent également qu'en dépit des bruits répandus à l'étranger la victoire finale de l'Espagne républicaine est plus sûre que jamais. Quant aux rumeurs concernant un prétendu "armistice" ou une médiation éventuelle, ils les déclarèrent dénués de tout fondement. L'Espagne républicaine luttera jusqu'à l'écrasement définitif du Fascisme, et l'expulsion des envahisseurs étrangers.

Une discussion s'ouvrit ensuite au cours de laquelle plusieurs questions furent posées aux délégués. Mme. Dolores Ibarurri déclara que le Front Populaire doit rester et restera ce qu'il est aujourd'hui un vaste groupement de tendances et de partis étroitement unis, car - dit-elle, sans cette fusion étroite et cette identité de vues et d'action, la victoire ne serait pas possible. En ce qui concerne la situation de l'armée républicaine elle spécifia que celle-ci est forte, disciplinée, enthousiaste, mais que, néanmoins elle ne sousestime pas l'aide importante que Franco reçoit de l'extérieur en hommes et en matériel et que les républicains, eux ne reçoivent pas. Traitant des bruits qui avaient couru à l'étranger d'un retrait par l'Italie de quelques unes de ses divisions, elle spécifia qu'il ne s'agissait pas de divisions mais de ceux des soldats italiens qui étaient malades ou blessés et avaient été évacués et aussitôt remplacés par de nouveaux contingents italiens. La question du ravitaillement ayant été posée par un journaliste, il fut répondu par un des délégués que si le ravitaillement minimum était assuré et si une aide avait été apportée par des organisations et les travailleurs de certains pays démocratiques, il n'en restait cependant pas moins vrai que ce n'était là qu'un minimum et que l'Espagne républicaine se voit privée de certaines denrées de première nécessité (en particulier le lait et le sucre) qui se trouvent soit dans les provinces occupées par les rebelles, soit dans celles (comme en Aragon) où se trouve le front. Les délégués firent appel à la solidarité et à l'aide internationale et remercièrent, de nouveau, ceux qui ont déjà aidés l'Espagne républicaine.

La Pasionaria spécifia que la mortalité infantile avait sensiblement décliné en Espagne républicaine depuis le début de la guerre, ainsi que l'avait fait remarquer une des personnes présentes à la Conférence, cela était dû au soins donnés à l'Enfant et à la Mère en Espagne républicaine; elle rappela, qu'en dépit des difficultés énormes qui existent en temps de guerre, un grand pas avait déjà été fait, de nombreuses crèches, jardins d'enfants, des écoles nouvelles, des cliniques d'accouchement ont été créés et continuent à fonctionner régulièrement. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Telephone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

2 DÉCEMBRE 1937 (N° 321.)  
SERVICE DE 23 HEURES. 15 (11)

M. ATTLEE, MISS WILKINSON, M. NOEL-BAKER ET M. DUGDALE ONT QUITTE PARIS.

Paris 2 décembre. - M. Attlee, leader du Labour Party accompagné par les deux députés travaillistes Miss Ellen Wilkinson et Mr. Philip Noel-Baker et par son secrétaire particulier Mr. John Dugdale se rendant en Espagne sur l'invitation du Gouvernement espagnol a quitté Paris ce soir à 20 heures 20. (Agence Espagne)

LA DELEGATION TRAVAILLISTE, CONDUITE PAR M. ATTLEE, ARRIVERA DEMAIN A BARCELONE.

Barcelone 2 décembre. - La délégation travailliste conduite par M. Attlee invitée par le Gouvernement espagnol arrivera demain à Barcelone. (Agence Espagne)

LES MANIFESTATIONS ANTI-FRANQUISTES SE DEVELOPPENT AU MAROC REBELLE.

Tanger 2 décembre. - De graves manifestations dirigées contre les autorités du Général Franco continuent à se produire dans le Maroc rebelle.

On apprend de source sûre l'arrivée à Tetouan d'une centaine de détenus, soldats d'un Tabor cantonné dans la ville sainte de Xauen et qui s'étaient soulevés.

Dans plusieurs localités des troupes patrouillent dans les rues pour prévenir toute menace de troubles. Un grand nombre de notables de la zone rebelle se sont réfugiés dans un hôtel de Tanger et se refusent à abandonner cette ville malgré les pressions dont ils sont l'objet. Enfin le chef du Parti National Réformiste Abdejalak Torres ayant manifesté quelque opposition vis-à-vis des rebelles espagnols se trouve actuellement détenu dans son propre domicile. (Agence Espagne)

UNE DECLARATION DE M. COMORERA, CONSEILLER A L'ECONOMIE DE LA GENERALITE

Barcelone 2 décembre. - Le procès qui mettait en cause le droit de propriété de la Généralité de Catalogne sur les potasses provenant des mines catalanes, procès qui a été jugé par le tribunal de Montpellier, présente un intérêt qui a été souligné devant les journalistes par M. Comorera, conseiller à l'Economie de la Généralité. De fait la justice française a pleinement reconnu le droit de propriété de la Généralité, fondé sur des titres légitimes, découlant des mesures adoptées par les pouvoirs publics en Catalogne. Ces mesures ont été considérées comme absolument constitutionnelles et nullement opposées aux principes directeurs de la législation française.

On sait que la production annuelle des mines de potasse est de 200.000 tonnes représentant une valeur d'environ 90 millions de francs. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

■

QUOTIDIEN

2 DECEMBRE 1937 ( N° 321 )  
SERVICE DE 24 HEURES ( 12 )

COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA DÉFENSE NATIONALE.

Barcelone 2 décembre.- Centre.- Des patrouilles rebelles ont tenté un coup de main sur le front de Guadalajara, elles ont été énergiquement repoussées.

Est.- Des forces républicaines ont occupé deux monticules, améliorant leurs positions dans le secteur de l'Ebre.

L'artillerie gouvernementale a dispersé une concentration ennemie aux environs de Orna.

L'ennemi qui effectuait des travaux de fortification dans ses positions de Aguidillos a été bombardé par les forces républicaines qui lui ont causé 9 morts.

Un coup de main ennemi a été repoussé dans le Bas Aragon. Les batteries rebelles ont bombardé intensément les positions républicaines de Portillo, Barranco de Valdeparadas, Loma de Enmedio, et autres lieux du secteur de Vedado de Zuera.

Andalousie.- Peu d'activité, limitée aux bombardements de quelques unes de nos positions et à l'activité de l'artillerie ennemie des positions de Porcuna qui a bombardé Matagallares.

Extremadure et Levant rien à signaler. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

2 DECEMBRE 1937 (N° 321)

SERVICE DE 24 HEURES.

13

UN COUP DE MAIN REBELLE CONTRE LES POSITIONS REPUBLICAINES SUR UN POINT DU FRONT DE GUADALAJARA ECHOUE.

Madrid, 2 décembre: Au cours de cet après-midi, le front de Guadalajara a été de nouveau le théâtre d'une tentative rebelle contre les forces républicaines. A quelque distance du Kilomètre 100 de la route Madrid-Saragosse, les rebelles, munis de grenades et soutenus par leurs canons, leurs mortiers et leurs mitrailleuses, tentèrent d'attaquer par surprise les positions républicaines; mais les républicains déclenchèrent immédiatement une violente contre-attaque et, groupe par groupe, réduisirent les assaillants qui se virent contraints à la défense de leurs propres positions.

La ligne des insurgés, longue de près de 800 mètres, s'écroula peu à peu, des secteurs des avant-postes rebelles fléchissant soudainement ouvrirent aux forces républicaines de larges brèches, et, bientôt, le dernier soldat insurgé était repoussé à sa position de départ.

Cette tentative fut effectuée surtout par des forces marocaines et des Requetes.

Un peu après 20 heures, le calme régnait sur le front Nord-Est de la capitale, seulement coupé, parfois, de légères fusillades ou de brusques feux des mortiers. Le coup de main tenté par les rebelles avait complètement échoué. (Agence Espagne)

ENTRE 14 HEURES 30 ET 17 HEURES 20, MADRID A ETE BOMBARDEE DE FACON INTERMITTENTE PAR L'ARTILLERIE REBELLE.

Madrid, 2 décembre: Aujourd'hui entre 14 heures 30 et 17 heures 20 et avec des intervalles de calme, Madrid a de nouveau été bombardée par l'artillerie rebelle. L'étendue des dégâts ni le nombre des victimes ne sont encore connus, mais on ne les croit pas très élevés. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

2 DECEMBRE 1937 ( N° 321 )  
SERVICE DE 24 HEURES ( 14 )

UN DOCUMENT CONFIRMANTE LA VOLONTE DES REBELLES DE DISSIMULER L'AIDE ETRANGERE QU'ILS RECOIVENT.

Barcelone 2 décembre.- Un document qui confirme combien les rebelles s'attachent à dissimuler l'aide que leur apportent Italiens et Allemands est tombé aux mains des républicains sur le front d'Aragon.

Voici le texte de ce message signé par le chef militaire du groupement des forces phalangistes d'Aragon et adressé au chef d'une unité phalangiste:

" J'ai reçu de la 5<sup>ème</sup> division le message suivant que je vous transmets:

Le Généralissime des Armées Nationales a décidé qu'on n'emploiera plus dans un communiqué écrit ou verbal transmis par n'importe quelle voie, même par télégramme chiffré les mots d'"Italien", d'"Allemand" ou n'importe quel autre mot analogue qui contienne une idée semblable. Il a également résolu qu'on ne dira plus "modèle tel ou tel" quand "tel ou tel" designera une provenance non espagnole. Les Italiens devront être désignés par le mot de légionnaire, et les Allemands par le mot de négrillon. Ce dont je vous prie de bien vouloir prendre note. Arriba Espana".

(Agence Espagne)

LE SECRETAIRE DU PRESIDENT DU CONSEIL SE REND A LA FRONTIERE POUR Y RECEVOIR LA DELEGATION TRAVAILLISTE.

Barcelone 2 décembre.- M. Cabrera, secrétaire du Président du Conseil, s'est rendu aujourd'hui à la frontière pour y recevoir M. Attlee, leader du Labour Party, qui se propose de rendre visite au Président Negrin et qui est accompagné par les députés travaillistes Miss Wilkinson et M. Noel-Baker et par M. Dugdale. (Agence Espagne)